

**Boletín semanal de noticias
del 4 al 11 de octubre del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[EE.UU. reanudará los vuelos de deportación a Venezuela para disuadir la migración](#)

EFE 06/10/2023

Venezuela había aceptado previamente la repatriación de sus ciudadanos deportados, una posibilidad que no estaba disponible hasta el momento debido a la ruptura de relaciones diplomáticas entre Washington y Caracas en 2019. Sin embargo, de acuerdo con la ley, la solicitud de asilo sólo es viable cuando la persona ya se encuentra en territorio estadounidense. Por esta razón, aquellas personas que buscan obtener esta protección buscan presentarse en la frontera sur de Estados Unidos.

[Controversial issues to come up in Texas special legislative session](#)

“Cuestiones polémicas aparecerán en la sesión legislativa especial de Tejas”

NPR 09/10/2023

El gobernador republicano Greg Abbott está impulsando una ley para tipificar como delito la entrada irregular, crear una fuerza estatal de deportación, autorizar a todos los agentes de la ley a realizar detenciones y establecer penas de hasta 20 años de prisión. La ley federal no permite a los estados participar en la aplicación de las leyes de inmigración.

Biden da luz verde para reforzar el muro en la frontera con México en plena crisis migratoria

El País 05/10/23

El Departamento de Seguridad Interior de Estados Unidos informó que el Ejecutivo derogó 26 leyes federales en el sur de Texas. Esto permitiría a los Estados Unidos construir hasta 32 kilómetros de valla en la región, que se ha visto sobrepasada en las últimas semanas ante el incremento del flujo migratorio. Es la primera vez que el Gobierno demócrata otorga estos permisos, que llegan en un apremiante momento para el presidente, criticado fuertemente por su gestión de la frontera.



CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica

 **#CLIMAENMOVIMIENTO**
www.climaenmovimiento.org

The graphic consists of three vertical panels. The left panel is light blue and contains the title 'CLIMA EN MOVIMIENTO' and the subtitle 'Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica'. The middle panel is light green and shows a silhouette of a person carrying a large bag. The right panel is light grey and shows silhouettes of two people carrying bags. Below these panels is a wavy line representing a globe, with a blue section on the left and an orange section on the right. In the bottom left corner, there is a circular logo for '30 años de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos' and the text '#CLIMAENMOVIMIENTO' and 'www.climaenmovimiento.org'.

 **Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?**

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población  climaenmovimiento.org

México:

[Urgen declarar Estado de Emergencia Humanitaria a Ciudad Juárez por crisis migrante](#)

“Urgen declarar Estado de Emergencia Humanitaria a Ciudad Juárez por crisis en materia migratoria”

El Universal 04/10/23

Los diputados del Congreso del Estado Chihuahua aprobaron solicitar a las autoridades federales la declaración de Estado de Emergencia Humanitaria en Ciudad Juárez a raíz de la situación migratoria. La intención con esta medida es que la federación disponga de manera inmediata de recursos y programas extraordinarios para resolver el hacinamiento de personas migrantes y el paro de las exportaciones para la industria manufacturera. Se busca que la federación tenga una política migratoria clara y robusta, misma que determine los mecanismos para la canalización de personas en situación de movilidad humana, recordando que, tras meses de incrementarse el flujo de personas en las fronteras del país, incluso tras la tragedia en el centro de detención migrante de Ciudad Juárez, la federación ha sido omisa en la emisión de una política migratoria.

[INM asegura a 489 migrantes al sur de Veracruz](#)

“Instituto Nacional de Migración detiene a 489 personas migrantes al sur de Veracruz”

La Jornada 06/10/23

Al menos 489 personas migrantes procedentes de Colombia, Cuba, Ecuador, Guatemala, Guinea, Haití, Honduras, Nicaragua, El Salvador y Venezuela fueron detenidas en el sur de Veracruz, informó el Instituto Nacional de Migración (INM) y la Guardia Nacional. Las personas migrantes fueron trasladadas a las instalaciones del INM que se encuentra en Acayucan, donde recibieron alimentos y asistencia médica.

[Ciudad Juárez no teme al muro de Biden: “Hay más miedo a que nos detengan en México y nos deporten a nuestro país”](#)

El País 07/10/2023

Pese a las nuevas estrategias del gobierno de Biden para frenar la migración a Estados Unidos (como el refuerzo de policías sobre la frontera, la reactivación de deportaciones rápidas y masivas, el decreto para construir nuevos kilómetros de valla en la frontera con Texas, entre otros), la percepción de muchas personas migrantes es que el peligro de deportación es más evidente del lado de México. Mencionan que entre las deportaciones por agentes mexicanos y la existencia de mafias en México, las personas viven en temor constante.

[No hay viraje en política migratoria de Biden: Alejandro Mayorkas](#)

Jornada 05/10/2023

En el marco de la reunión de Alto Nivel en materia de seguridad entre México y Estados Unidos, el secretario de Seguridad Nacional del gobierno estadounidense, Alejandro Mayorkas precisó que el anuncio efectuado sobre la liberación de fondos para construir un muro en la frontera no representa un viraje en la política de la administración de Joe Biden, sino la inevitable aplicación, por disposiciones legales, de fondos aprobados durante el gobierno de Donald Trump. Afirmó que Biden mantiene su postura de que los muros no ayudan a contener la migración. Frente a ello, la canciller mexicana, Alicia Bárcena, aceptó como válida la explicación de Estados Unidos y reconoció que Biden ha tomado el liderazgo para oponerse a la construcción de muros. Es la primera vez que una reunión de Alto Nivel en materia de seguridad incluye el

tema migratorio como parte de las actuaciones conjuntas para mejorar la atención a los flujos migratorios, disminuir los riesgos y enfrentar a las bandas transnacionales de tráfico de personas. Bárcena explicó que en el encuentro México ratificó la visión del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador de reforzar la atención a las causas de la migración.

[Atacó Guardia Nacional a migrantes y mató a dos: sobrevivientes](#)

El Diario MX 10/10/23

La Fiscalía del Estado en la Zona Norte está realizando las investigaciones periciales en una zona desértica entre Puerto Palomas y Santa Teresa, donde dos personas fueron asesinadas a tiros y cuatro hombres migrantes fueron heridas de bala.. Los cuatro hombres heridos, originarios de Guatemala y Honduras, están siendo atendidos en hospitales locales bajo vigilancia policial. Según las primeras declaraciones de los afectados, estaban siendo llevados a un punto cercano a Puerto Palomas para cruzar la frontera cuando fueron atacados por supuestos militares que viajaban en camionetas con logos de la Guardia Nacional. La Fiscalía General de la República (FGR) de Chihuahua ha solicitado información sobre el estado de la investigación, que podría ser asumida por la dependencia federal.

Guatemala:

[Salvoconducto o extorsión: las dos opciones para migrantes irregulares en tránsito hacia EEUU](#)

“Salvoconducto o extorsión: las dos opciones para las personas migrantes irregulares en tránsito hacia EEUU”

Voz de América 05/10/2023

Guatemala es uno de los países que no otorgan el beneficio del salvoconducto, con este documento las personas migrantes irregulares consiguen atravesar el país emisor sin que las autoridades los extorsionen o los amenacen con deportarlos. La posibilidad de contar con un salvoconducto en el país centroamericano es nula, un hecho que "aumenta los casos de corrupción de parte de funcionarios policiales".

[Aumenta el flujo de migrantes que transitan Guatemala](#)

“Aumenta el flujo de las personas migrantes que transitan Guatemala”

Voz de América 06/10/2023

Guatemala reporta un incremento en la llegada de personas extranjeras, principalmente de Venezuela. La situación que preocupa a las autoridades porque muchos de las personas migrantes son mujeres quienes aproximadamente 70% viajan con menores de edad. Entre enero y septiembre de 2023 17.611 personas migrantes fueron rechazadas por el país.

Honduras:

[Costa Rica impondrá visa a hondureños y Honduras aplicará reciprocidad](#)

“Costa Rica impondrá visa a personas hondureñas y Honduras aplicará reciprocidad”

Yahoo! News 09/10/23

Costa Rica y Honduras exigirán desde el martes una visa a las personas hondureñas y costarricenses respectivamente, anunciaron el lunes las autoridades de ambos países centroamericanos tras una primera advertencia de San José fundada en "razones de seguridad". El ministro de Seguridad de Costa Rica, Mario Zamora, encargado de asuntos migratorios, justificó la medida como una potestad soberana. "Hemos impuesto esta visa en razón de motivos de seguridad y por eso no hubo información previa; fue adoptada en momento técnico oportuno", dijo en una declaración difundida a los medios de comunicación.

[Alerta epidemiológica en Honduras por casos de malaria entre migrantes](#)

“Alerta epidemiológica en Honduras por casos de malaria entre personas migrantes”

Los Ángeles Press 04/10/2023

Detectaron 19 casos de malaria en Danlí, la principal ciudad de El Paraíso, al sureste, muy cerca de Nicaragua. El gobierno lanzó el domingo 2 de octubre una alerta epidemiológica con una duración de tres meses. Enfermedades altamente infecciosas como la malaria se han registrado entre la población migrante que permanece en Honduras, por lo que el gobierno destina recursos para solventar la situación. Además,

Honduras activó el Comité de Operaciones de Emergencia en Salud Regional, que consiste en abordar efectivamente los casos detectados y desplazar personal capacitado que deberá reportar casos de Malaria o Fiebre amarilla de inmediato, además de realizar fumigaciones y promover el uso de mosquiteros.

3. GATOENCERRADO EL SALVADO

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así es posible lograr sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

[#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí](#) 🌍👉

Costa Rica:

[El presidente de Costa Rica dice que la oleada de migrantes genera una "enorme presión" en el país](#)

“El presidente de Costa Rica dice que la oleada de personas migrantes genera una "enorme presión" en el país”

CNN Latinoamerica 02/10/23

Rodrigo Chavez, presidente de Costa Rica, señaló que “la oleada de [personas] migrantes que atraviesa Latinoamérica rumbo a Estados Unidos genera una enorme presión sobre Costa Rica” y que la gran afluencia de personas migrantes ejerce

"presión sobre nuestras comunidades, sobre la seguridad pública, sobre la gestión de residuos, sobre los servicios de salud y, especialmente, sobre nuestro presupuesto".

Panamá:

[Panamá reprochó al Gobierno colombiano por medidas en El Tapón del Darién: "No tenemos idea de cuántas personas mueren"](#)

Infobae 04/10/2023

El defensor del Pueblo panameño, Eduardo Leblanc González, señaló que más de 413.000 personas han ingresado a la selva del Darién para cruzar de Colombia a Panamá en lo que va del 2023. El defensor del Pueblo aprovechó su visita a Colombia para reprochar el accionar de las entidades colombianas, motivo por el que le pidió al presidente Gustavo Petro que ordene que se compartan las cifras de personas migrantes en el país, para que se pueda tener mayor certeza del número de personas que mueren dentro del Tapón del Darién. También hizo un llamado a los gobiernos de Panamá y Colombia para que trabajen en la mitigación del paso de personas migrantes en el Darién y se aborden las causas estructurales de la migración.

[IMELCF registra la muerte de unos 80 migrantes que ingresaron por la selva de Darién](#)

"IMELCF registra la muerte de unas 80 personas migrantes que ingresaron por la selva de Darién"

Prensa 06/10/2023

El director del Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses (IMELCF), José Viente Pachar, informó que este año la entidad registra el deceso de unos 80 migrantes irregulares que ingresaron por la selva de Darién. Afirmó además que hay una tarea pendiente, que es la de recuperar los cuerpos y restos de personas que están en la selva. "Lo que hemos hecho, con el apoyo del comité internacional de la Cruz Roja, es un manejo digno de los restos", afirmó el funcionario, quien recordó que además de la morgue de Las Palmas (en Darién) se inauguró un cementerio humanitario en El Real, en donde están llevando los restos de los migrantes no identificados ni reclamados que fallecen en Panamá.

[El imparable flujo migratorio por Darién, ahora más organizado y rápido al cruzar pese a peligros](#) Los Angeles Times 06/10/2023

La accidentada ruta se ha vuelto cada vez más rápida y organizada de transitar por los grupos que han encontrado en la migración un negocio que mueve millones de dólares, de acuerdo con las autoridades y las propias personas migrantes, y que cobran por cada cosa que se necesita para sortear la jungla. Lo que antes tomaba una semana de recorrido, ahora hay quien lo hace en dos o tres días, según los relatos de las personas migrantes.

[Costa Rica y Panamá destinan 200 buses para trasladar migrantes a frontera nicaragüense](#)

“Costa Rica y Panamá destinan 200 buses para trasladar a personas migrantes a frontera nicaragüense”

Confidencial 09/10/2023

En el marco de la reunión bilateral entre los mandatarios de Panamá y Costa Rica, se determinó que una flota de 200 buses trasladará, a partir del lunes 9 de octubre de 2023, a la frontera entre Costa Rica y Nicaragua a las personas migrantes que cruzan la selva del Darién, en un intento por crear un flujo migratorio más ordenado. Los presidentes calculan que por día podrían trasladar a unas 2000 o 3000 personas y añaden que el viaje tendrá un costo de 40 dólares por el traslado desde Catem a Peñas Blancas. Los pasajes de quienes no puedan pagarlo, serán asumidos por fondos públicos y por recolectas de la comunidad internacional. Los mandatarios no mencionaron si tendrían conversaciones con el Gobierno de Nicaragua sobre estas medidas, ni el presidente nicaragüense, Daniel Ortega, tampoco se ha pronunciado al respecto.

[Críticas a presidentes de Costa Rica y Panamá por observar en el Darién desde una tarima](#)

NTN 24 06/10/2023

Los mandatarios se encontraron en una zona conocida como Lajas Blancas, lugar donde son recibidos los migrantes por personal médico, les brindan frazadas y estadía. Sin embargo, su presencia no cayó nada bien en algunos sectores que apuntaron contra ellos, por su actitud en medio de la tragedia humanitaria. Los presidentes mantuvieron el encuentro en una tarima, separándolos de la cruda realidad a través de

una valla metálica ubicada a pocos metros de personas migrantes, donde se ve a personas caminando con bastones y a madres con sus hijos en brazos.

Regional:

[Panamá y Costa Rica se unen a México en cumbre migratoria](#)

El País CR 06/09/23

Panamá y Costa Rica respaldaron la convocatoria del presidente mexicano a una cumbre sobre la situación migratoria que enfrenta la región, se trata de una cita incluyente, de diálogo franco y no diplomático, que se desarrollará el próximo día 22, por iniciativa del presidente de México Manuel López Obrador, para trabajar juntos en solucionar una crisis humanitaria, desde Ecuador hasta Canadá.

[López Obrador convoca a una cumbre regional de líderes latinoamericanos para abordar el problema migratorio](#)

“Lopez Obrador convoca a una cumbre regional de líderes latinoamericanos para abordar la situación migratoria”

El País 09/10/2023

AMLO ha invitado a los mandatarios de Belice, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, Panamá y también a Cuba, Haití, y Venezuela. Solo los de Colombia y Guatemala no han confirmado su asistencia. AMLO comentó además que el Gobierno de México presentará una nota diplomática de reclamo al gobernador de Texas, al que acusó de implementar medidas hostiles que han comenzado a afectar la relación económica entre ambos países y que piensa asistir al foro de APEC.

[El Gobierno dominicano rectifica sobre la apertura fronteriza y argumenta error de comunicación](#)

EFE 09/10/2023

La Presidencia emitió un comunicado anunciando una serie de medidas de refuerzo de la seguridad en la zona fronteriza y rectificó el anuncio de una reapertura parcial, y ahora habla solo de “corredores comerciales”. Permanece bloqueada y cerrada a la inmigración desde el 15 de septiembre por disposición del presidente dominicano, Luis Abinader.

[Maduro acusa a dirigentes de la oposición venezolana de estar detrás de redes de coyotes](#)

Voz de América 09/10/2023 *retorno*

El presidente Maduro se refirió al acuerdo con EEUU que permitirá la deportación directa de venezolanos. “Hemos regresado casi 400.000 connacionales en el Plan Vuelta a la Patria, poniendo nuestros aviones, pagándolo todo y de manera gratuita”, declaró Maduro. El Plan es un “programa” implementado en 2018 para facilitar el retorno de migrantes en “situación económica precaria”.

[México y EEUU platican sobre causas de migración en Centroamérica](#)

Prensa Latina 01/10/2023

Durante el marco del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN), los funcionarios de México y EE.UU. platicaron sobre herramientas que utilizarán “para reducir la desigualdad y la pobreza, impulsar la creación de empleo, catalizar la inversión en nuestra gente y lograr una mayor prosperidad regional”.

[Gira de Nueva York a Ecuador para desalentar la migración irregular](#)

CNN Español 6/10/2023

En un intento para desalentar la migración irregular a Estados Unidos el alcalde de Nueva York realizó una gira a Ecuador para conocer de primera mano la raíz del asunto. Adams declaró que “hemos estado tratando este problema de movilidad humana como un pequeño resfriado cuando en realidad es un virus sumamente agresivo”.

Pronunciamientos e informes:

[Panamá y Costa Rica, una sola voz frente a la crisis migratoria](#)

Comunicado conjunto de los gobiernos 06/10/23

En el marco de la visita del presidente Rodrigo Chaves a Panamá para abordar el tema migratorio, los gobiernos hicieron “un llamado urgente a los países de la región, tanto de origen, paso y destino; a los cooperantes y a los organismos internacionales, para atender los retos de este momento de manera pragmática sin perder de vista las causas de la migración. Eso requiere de una intervención inmediata para ajustar la capacidad de nuestros países en la atención y administración de los flujos migratorios,

con el propósito de que estos sean ordenados y seguros, para los migrantes y para nuestras comunidades.” Señalaron que se trata de una responsabilidad compartida e invitaron a los mandatarios de la región a visitar el Darién para conocer de primera mano la crisis humanitaria que se vive.

[Global Activity Report 2022. Operations and emergencies](#)

Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

Fue presentado el reporte de actividades y operaciones de la Organización Internacional para las Migraciones. El informe incluye una sección sobre América Latina y el Caribe. Se destaca que el número de personas migrantes que perdieron la vida en América Latina alcanzó la cifra más alta registrada desde 2014, con 1.432 personas muertas y desaparecidas. Los Estados Unidos de América (EE.UU.) siguieron siendo el principal país de destino en la región. Los encuentros en la frontera terrestre sudoccidental de los Estados Unidos superaron los 2,6 millones a finales de 2022, lo que supone un aumento del 27% en comparación con 2021. El informe está disponible en el siguiente enlace:

<https://crisisresponse.iom.int/sites/g/files/tmzbdl1481/files/uploaded-files/Global%20Activity%20Report%202022%20-%20Operations%20and%20Emergencies.pdf>